

# Le Journal du tri

www.observatoire-dechets-48.fr



n°22

Novembre 2021

À la une !

## ET SI TRIER SES DÉCHETS DEVENAIT UN GESTE SOLIDAIRE ?



Transformer un geste simple du quotidien en un geste engagé et responsable, c'est le pari lancé par le SDEE pour faire progresser le tri et soutenir le tissu associatif local.

Si le SDEE affiche déjà depuis plusieurs années son soutien au Comité Départemental de la Ligue contre le Cancer grâce au tri du Verre (3,1 € reversés par tonne de verre collectée), le Syndicat a souhaité renouveler et pérenniser son partenariat auprès de l'AFM Téléthon, association pour laquelle il s'était déjà engagé au travers de précédentes opérations en faveur du Téléthon, en lui accordant une aide annuelle sur la base des tonnages de Papier collectés à hauteur d'un euro la tonne.

En 2020, grâce à votre geste de tri, le SDEE a ainsi reversé **9 755 € à la Ligue contre le Cancer** et **1 305 € à l'AFM Téléthon**.

Ces fonds permettront principalement de financer la recherche médicale mais aussi d'améliorer le quotidien des malades et de leur famille, en leur proposant l'accès à des soins de confort ou des ateliers de bien-être.

Parce que les petits ruisseaux font les grandes rivières, faites du TRI un geste solidaire !



1

Édito

Les objectifs ambitieux de réduction des déchets imposés par les récentes lois (TECV et AGEC), couplés aux augmentations des coûts de traitement et de mise en décharge, nous incitent à rechercher des solutions pour orienter chaque type de déchets vers la filière de valorisation optimale d'un point de vue technique, économique et environnemental.

Parmi les pistes à explorer, sont envisagés le lancement d'une étude pour la collecte et le traitement des biodéchets (déchets alimentaires) ou encore la recherche de nouvelles filières de valorisation, si possible locales.

Enfin, pour connaître la part des déchets restante à valoriser dans nos poubelles noires ou pouvant faire l'objet d'actions de prévention, et ainsi être détournée de l'enfouissement, le SDEE vient de débiter une campagne de caractérisation des ordures ménagères. Celle-ci se déroulera en trois phases : automne 2021, printemps et été 2022. Premiers résultats à découvrir dans votre prochain Journal du Tri.

Bonne lecture. Alain ASTRUC, Président.

Baromètre

2020 / 2021 1<sup>er</sup> semestre

(la crise sanitaire du 1<sup>er</sup> semestre 2020 a eu un impact sur les quantités collectées et explique les fortes variations)

**902** TONNES EMBALLAGES +13 % ▲

**1 384** TONNES VERRE +15 % ▲

**715** TONNES PAPIER +1 % ▲

**8 255** TONNES DÉCHÈTERIES +23 % ▲

**10 021** TONNES ORDURES MÉNAGÈRES +4 % ▲

**TEAM**  
RECYCLAGE

# LE RÉDOUNDEL

## un site éco-responsable

prêt à relever les défis de demain en faveur de la transition énergétique, de la préservation des ressources et de la biodiversité

Exploitant de l'unique Centre de traitement des déchets du département de la Lozère, le SDEE assure, chaque année, la gestion de plus de 22 000 tonnes d'ordures ménagères et près de 10 000 tonnes issues des déchèteries.

Afin de limiter l'impact de son activité sur l'environnement, le SDEE a récemment mené plusieurs projets en faveur du développement durable et de la transition énergétique.

### Transition énergétique

## Un site à énergie positive

Le SDEE a décidé depuis plusieurs années d'accompagner et de promouvoir les projets d'énergies renouvelables. C'est la raison pour laquelle il a souhaité faire de son site de traitement des déchets du Rédoundel un exemple en matière de transition énergétique grâce à l'installation d'une centrale photovoltaïque.

Implantée sur les plus anciens casiers réhabilités de l'installation de stockage des déchets ménagers, et exploitée par la société URBA 84, cette centrale solaire compte 5 300 panneaux

capables de produire plus de 2 millions de kWh d'électricité verte par an, soit la consommation moyenne de 2 000 habitants.

Ce projet répond ainsi à un double objectif : valoriser et reconvertir des terrains industriels à des fins de production d'énergie et participer à la transition énergétique sur le département grâce à la production d'électricité d'origine renouvelable.



Une démarche à la fois HUMAINE, ECOLOGIQUE et RESPONSABLE.

## Eco pâturage sous la centrale photovoltaïque



Afin d'assurer l'entretien des travées du parc photovoltaïque, la société exploitante URBA 84 a signé une convention avec l'exploitation agricole La Ferme de Pipo, du Foyer de Vie l'Arc en Ciel de Pierrefiche.

Il s'agit là d'un partenariat gagnant-gagnant qui permet aux ovins en estive de paître durant plusieurs mois tout en assurant l'entretien des 2 hectares d'espaces verts, et ce de la manière la plus écologique qui soit. Après 4 mois passés au Rédoundel, le troupeau a regagné, début septembre, la ferme de Pierrefiche sous la surveillance des résidents et de leurs accompagnants avant de revenir l'an prochain pour une nouvelle saison.

### Recyclage

## Installation d'une chaîne de récupération des petits métaux



Afin de faire évoluer ses installations et détourner de l'enfouissement certains déchets valorisables, le SDEE a récemment complété sa ligne de traitement des ordures ménagères d'équipements destinés à récupérer les petits éléments ferreux et non-ferreux contenus dans nos poubelles.

Souvent trop petits pour être rapportés en déchèterie ou jetés à la poubelle par manque d'information sur les filières de tri, ces petits métaux (des objets en métal, des emballages ou encore des déchets de bricolage) étaient auparavant enfouis sans pouvoir être valorisés.

Grâce à ces nouveaux équipements mis en service en début d'année 2021, avec la participation financière de l'ADEME et de la Région, plus de 200 tonnes de déchets en acier ou en aluminium ont ainsi retrouvé un nouvel avenir et pourront être réemployés pour la production de nouveaux objets métalliques : cadres de vélo, pièces pour l'électroménager ou l'industrie automobile...



## Quand les abeilles s'invitent au Rédoundel

Souhaitant renforcer ses actions sur le thème de l'environnement et du développement durable, notamment à destination des publics scolaires, le SDEE a conclu un partenariat avec le Syndicat Apicole de la Lozère afin d'installer un rucher pédagogique sur son site de traitement des déchets ménagers.

Le SDEE a souhaité associer à ce programme les écoles primaires de Badaroux et du Chastel-Nouvel qui, en tant que « marraines » de l'opération, avaient chacune pour mission de décorer une ruche avant sa mise en place au printemps 2021.

### 38 kilos de miel

C'est le résultat de la récolte d'été 2021, un résultat encourageant et prometteur seulement quelques mois après l'installation de nos abeilles dans leur nouvel environnement.



Par cette action, le SDEE souhaite affirmer son engagement en faveur de la sauvegarde de la biodiversité et offre dans ce cadre aux écoles partenaires, outre le produit de la récolte, du contenu pédagogique adapté ainsi que des rencontres avec David BLANC du Rucher du Sallassous, apiculteur référent du projet, afin de sensibiliser les enfants à la préservation des abeilles et à leur rôle essentiel de pollinisateur.



Toutes ces actualités vous ont donné envie de venir visiter le Centre Départemental de Traitement des Déchets Ménagers du Rédoundel ?

Le SDEE organise régulièrement des journées portes ouvertes de ces installations. Inscription au 04 66 65 35 01 ou [contact@teamrecyclage.fr](mailto:contact@teamrecyclage.fr)

## DESTINATION



## RECYCLAGE !

En triant vos déchets, vous devenez le premier maillon de la chaîne du recyclage, mais savez-vous ensuite où sont recyclés vos emballages ?

Une fois collectés puis triés par matière et conditionnés en balles compressées par le centre de tri, les déchets recyclables (plastiques, cartons, acier, etc...) sont acheminés dans des unités de recyclage en vue de leur valorisation.

Mais pour que le geste de tri conserve ses effets bénéfiques sur l'environnement, **pas question d'envoyer nos déchets à l'autre bout de la planète !** Les matériaux triés alimentent des filières de recyclage principalement françaises voire européennes, en privilégiant les usines de proximité.

**Pour preuve, en 2020, plus de 85 % des emballages collectés en Lozère ont été recyclés en France.**



## ZOOM sur :



L'usine IPAQ de Béziers, spécialisée dans le recyclage du verre ménager, traite le verre en provenance de Lozère, de l'ex-région Languedoc-Roussillon et de la région PACA.

Site unique en France, IPAQ a la particularité d'être implantée au sein même de l'usine verrière O-I. Cette spécificité lui permet de livrer son calcin (des débris de verre broyés et nettoyés prêts à être refondus) directement par bandes transporteuses à la verrerie pour la fabrication de nouvelles bouteilles destinées au marché du vin et du champagne.

# Le Journal du tri



## LE JOURNAL DU TRI

Informations & contact

Mail : [contact@teamrecyclage.fr](mailto:contact@teamrecyclage.fr)

Numéro Vert : 0800 88 12 05 (gratuit)

[www.observatoire-dechets-48.fr](http://www.observatoire-dechets-48.fr)

